

12 DE MAYO DE 2016

## Presentación de la tercera edición de la publicación “Energía y Geoestrategia”

El Comité Español del Consejo Mundial de la Energía (CECME), el Club Español de la Energía (ENERCLUB) y el Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE), han presentado hoy jueves 12 de mayo de 2016, la 3ª edición de la publicación “Energía y Geoestrategia” en el auditorio del Campus Repsol.



- “Energía y Geoestrategia”, un proyecto muy afianzado como publicación de referencia, que trata de aprovechar los vínculos que unen a la comunidad de inteligencia y de geoestrategia con la comunidad de la energía.
- Los temas abordados, desde el punto de vista de la geopolítica, en la edición 2016 son: el gas natural licuado, las rutas marítimas de la energía; los precios del petróleo; el impacto del yihadismo en el sector energético; y el nexo agua, energía y alimentos.

[www.enerclub.es](http://www.enerclub.es)

La Sesión Inaugural ha contado con la intervención del **Jefe de Estado Mayor de la Defensa, Almirante General Fernando García Sánchez (JEMAD)**. Además, también han participado en esta sesión, **Arturo Gonzalo, Pedro Miró y Antonio Brufau**, Presidentes del CECME, ENERCLUB y Repsol, respectivamente, así como el Director del IEEE, **General de Brigada de Artillería Miguel Ángel Ballesteros**.

### ***Energía y Geoestrategia, un proyecto muy afianzado como publicación de referencia***

Para **Arturo Gonzalo**, la idea con la que surgió la publicación en origen no ha variado. Se ha tratado siempre de aprovechar los evidentes vínculos que unen a la comunidad de inteligencia y de geoestrategia con la comunidad de la energía con el objeto de analizar y poner en común los grandes temas de ambos campos en el escenario internacional. Podemos afirmar, ha añadido el Presidente del Comité, “que este proyecto ya se ha afianzado de una manera muy sólida como publicación de referencia en el seno de ambas comunidades y la excelente acogida de este acto de presentación no es sino una señal más de que así es.”

El **General de Brigada de Artillería Miguel Ángel Ballesteros** ha centrado su intervención en destacar la relevancia de garantizar la seguridad de suministro, aspecto en el que la colaboración publico- privada juega un papel fundamental. Ha destacado también la importancia de que la sociedad esté bien informada y concienciada como uno de los mejores activos que puede tener un país para garantizar dicha seguridad. Por último, ha querido también agradecer a todas las personas que han hecho posible la publicación, especialmente a los autores y el coordinador del estudio, el Ex Ministro Claudio Aranzadi, cuyo trabajo y contribución ha sido fundamental para darle solidez y coherencia a la publicación.

**Pedro Miró**, refiriéndose también a la importancia del proyecto, ha resaltado que “Iniciativas como ésta tienen para ENERCLUB una gran relevancia, ya que recogen una visión diferente del mundo energético, y nos permiten adquirir una perspectiva más global, basada en las inquietudes de personas no directamente vinculadas a nuestra industria”. El Presidente de la Asociación, además, ha resaltado el interés y justificación de la elección de cada uno de los temas de la nueva edición: avanzando que cuatro de sus capítulos tratan cuestiones relacionadas con el suministro de hidrocarburos, y que se incluye, además, un quinto capítulo que aborda el nexo agua, energía y alimentos, en palabras de Miró, “ tres recursos esenciales para el bienestar humano y el desarrollo

sostenible que reclaman una gestión conjunta óptima, pero también un lugar en la agenda geopolítica”.

Por su parte, **Antonio Brufau**, ha expuesto algunas de las principales variables del contexto político, como la reaparición de Irán en la escena internacional, el papel de China, o el fin del *oil ban* en EE.UU. Entre esas variables, el presidente de Repsol ha hecho referencia también a los precios del petróleo, que constituyen un vector de cambio geopolítico de primer orden. En ese sentido, ha subrayado, “el año 2015 ha sido testigo de las profundas disensiones en el seno de la OPEP y la renuncia de Arabia Saudí a jugar su tradicional papel de equilibrador de precios”. “La difícil conciliación entre la búsqueda de afianzar la cuota de mercado y mantener un nivel de precios adecuado sigue siendo el principal escollo para un acuerdo deseado por muchos de los países productores...”, ha añadido.

La Jornada ha quedado inaugurada tras la intervención **Jefe de Estado Mayor de la Defensa, Almirante General Fernando García**, quien ha comenzado destacando la importancia de la geoestrategia como la base de la política (en mayúscula) y de las políticas (en minúscula), de los centros de poder, y de los vectores por los que se difunde dicho poder, y que diseña un mapa que tiene un paralelismo muy significativo con los centros de control energético.

El Almirante General ha continuado subrayando la importancia de esta relación y, en concreto, se ha referido, a la Estrategia Española de Seguridad Nacional, la cual presenta el concepto de seguridad integral, donde se incluyen doce elementos cada uno de los cuales hay que atacarlo de una forma multidisciplinar, siendo uno de ellos la vulnerabilidad energética. La importancia de este elemento, según ha indicado, ha llevado al desarrollo de una estrategia específica para la seguridad energética que sólo es posible abordar si existe un acuerdo entre los distintos mundos, como el de las finanzas, la tecnología, la I+D+i, la energía, la seguridad y la defensa, entre otros. Para concluir, ha reiterado la importancia para la sociedad actual de contar con una dirección estrategia, coordinación y unidad de acción, y ha destacado el interés del documento Energía y Geoestrategia, el cual provocará inquietudes y ayudará en los procesos de toma de decisión.

### **La temática de este año**

En esta nueva edición - que ha contado con el patrocinio de **Cepsa, Enagás, Iberdrola y Repsol**, y que ha sido editada simultáneamente en español y en inglés - se han analizado los siguientes temas:

[www.enerclub.es](http://www.enerclub.es)



Maria José Ruiz Ariza  
Gerente Eventos, Publicaciones y Prensa  
Tfno.: +34 91 323 72 21 Ext. 12  
Móvil: +34 656 803 219  
[organizacion@enerclub.es](mailto:organizacion@enerclub.es)

En el capítulo “La geoestrategia del gas natural licuado”, el autor, **Enrique Locutura**, analiza el desarrollo de la industria del GNL y sus particularidades, las tendencias de los precios y los diferentes mercados, así como su papel en la seguridad de suministro. La tasa de crecimiento del GNL más que duplica la del resto del gas y se estima que antes del 2050 duplicará su actual cuota del 10% del total del gas comercializado en el mundo, con lo que consolidará su papel de globalización del mercado de energía y contribuirá de forma decisiva a su diversificación y a la seguridad de suministro de muchas regiones.

En el capítulo “La visión geoestratégica de las rutas marítimas de la energía”, el **Contralmirante de la Armada, Gonzalo Sirvent** analiza las bases del comercio marítimo internacional, la importancia de la flota mercante y la libertad de navegación, sobre todo en aquellos cuellos de botella en los que confluye un tráfico muy elevado de petroleros y buques gaseros, que podrían verse afectados por conflictos bélicos, terrorismo u otros supuestos. De interrumpirse este tráfico, se producirían graves retrasos en los suministros y una importante subida de los precios en los mercados mundiales.

El **Coronel de Artillería Ignacio Fuente**, en su capítulo “El impacto del yihadismo en el sector energético”, estudia la capacidad de los principales grupos yihadistas, Al Qaeda y el Daesh, de intervenir en el sector de la energía mediante actuaciones ofensivas dirigidas a la destrucción de las instalaciones o mediante la ocupación de las mismas para, a continuación, analizar su impacto en los mercados energéticos y, en definitiva, las posibilidades de que alcancen sus objetivos estratégicos. Se centra en dos escenarios distintos, representados por Siria e Iraq por una parte y Libia por otra.

En el capítulo “Precios del petróleo y geopolítica mundial”, **Raúl Cardoso**, hace un recorrido por la historia de la OPEP y los distintos episodios políticos por lo que ha pasado. Analiza, además, la actualidad de los mercados internacionales del petróleo, los principales problemas geopolíticos en Oriente Medio y su impacto en los precios, las posibles repercusiones del regreso de Irán a los mercados, y la estrategia de Arabia Saudí ante la aparición de nueva oferta como la del fracking de EE.UU así como su reciente apuesta por las renovables.

“El nexo agua, energía y alimentos” es el quinto y último capítulo de esta publicación. Su autor, **Mariano Cabellos**, examina el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio y las implicaciones de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en lo referente a la eliminación de la pobreza y el hambre, el derecho humano al agua y al saneamiento, así como el acceso universal a un nivel

adecuado de servicios modernos y sostenibles de energía. En el trabajo se pone de manifiesto la importancia de que diseñen políticas coordinadas comunes para estos tres elementos.

El evento ha contado con un panel de debate formado por los citados autores del estudio y su coordinador, el ex Ministro de Industria **Claudio Aranzadi**, así como una sesión de reflexiones finales en la que han participado **Marta Camacho**, Secretaria General del CECME, el **General de Brigada de Artillería Ballesteros**, y el propio coordinador.

Al finalizar el acto se ha hecho entrega del libro Energía y Geoestrategia 2016 a los 400 asistentes.